

御殿場十字の園が誕生いたしました。信頼され、助けられ、励まされ、勇気づけられて。富士山と箱根外輪山を庭園とする眺望絶佳の、六、八一三平方米（二、二四八坪）の敷地に、鉄金コンクリート造平屋建一、四四四平方米の斬進なホームが建てられたのです。居室はすべて南向き、北側には部屋を設けてないことにしました。窓の開口部を思いきって広くとりました。真冬でも部屋一杯にさし込む太陽で窓側のおとしよりの顔の半分が真黒に日焼けするほどです。清浄な太陽と空気が一杯の深沢の里に、おとしよりと職員は日々どんな生活をおくっているのでしょうか。在園者五二名の中、

御殿場十字の園が誕生いたしました。信頼され、助けられ、励まされ、勇気づけられて。富士山と箱根外輪山を庭園とする眺望絶佳の、六、八一三平方米（二、二四八坪）の敷地に、鉄金コンクリート造平屋建一、四四四平方米の斬進なホームが建てられたのです。居室はすべて南向き、北側には部屋を設けてないことにしました。窓の開口部を思いきって広くとりました。真冬でも部屋一杯にさし込む太

## 明るい太陽と おいしい空気のもとで



発行  
御殿場十字の園  
御殿場市深沢  
印刷 岳麓印刷（株）

%、殆んど全員が何らかの医療行為にあづかっております。この看護婦は、五〇対一、介護にあたるものを見守り、おとしよりと職員は日々の生活をよくついています。

四〇名、これは全体の七六%になります。あたりますこの方々は歩行不能で寝たきりです。（脳卒中などその後遺症によるものが多い）大体それと同数位の方々には失禁者（大小便たれながらの状態を言う）です。これらの方々には、おむつを使用もしくは、尿器便器を併用しております。おむつは一日八回交換し、一回の枚数は八枚位です。したがって、一きにのぼります。言語障害者は全体の二・五%、全盲者七・六

人間よりも、経済を優先する国定めおります。けれどもこれは苛酷な配置基準で、この結果一方では寮母、看護婦に過重な労働をしていることとなり、他方ではおとしよりへのサービスに欠けると言う現象がおこつてしまります。即ち、おとしよりとの話し合いの時が少い、おむつの交換の回数が制限され、じょくその原因をつくり出す。作業療法、機能回復訓練などの指導に欠ける等が生じてまいります。以上のようにおこつてくるであろう事象を最小限にいくと名前の三名にし寮母のおぎないに当てております。国の配置基準で認められていなければ、当然配置されねばならないものとして栄養士一名、調理士一名、事務員一名、ボイラーマン一名、それぞれに増員しており、総員二三名で基準人員十八名に対し五名の増でなんとかきりまわしております。

# 市民社会と社会福祉 その二

## —社会福祉事業の根拠—

西村一之

社会福祉国家という國のあり方を目標に社会の仕組をかえようとした最初の國はイギリスである。有名な「搖籃から墓場まで」の標語もイギリスでつくられた。労働者のために社会福祉に関する最初の法律をこしらえたのはドイツである。イギリスに始まつた精神をとりいれて、一八八三年、疾病保険法を、翌八四年、災害保険法を、八九年、老人ならびに傷病保険法を定めた。一八八三年は日本では明治一六年にあたる。

今日、社会福祉が最も進んだ國はこのほかオランダ、スイス、それにスウェーデン、ノルウェー、デンマークである。クイズみたいであるが、これらの國々に共通する特徴を二つあげてほしい。普通の日本人は判らぬと思う。一は、プロテスタント、キリスト教が國民の精神と道徳の土台になっていることである。他は、イスラム教を除いて、王様や皇帝がいることである。(ドイツも一九一八年

まで在位していた)。この二つと社會福祉とはたして関係があるのか。

### 一について

仏教、ヒンズー教、マホメット教、キリスト教でもカトリックが支配している民族や國々では、社會福祉の考え方も実際に生まれてこなかつたし、実際も全くない。(実際面では、西ヨーロッパのカトリックの國々

フランス、イタリア、オーストリア、ベルギーは、今日、プロテスタンント諸国と同等になつた)。なぜであろうか。仏教、ヒンズー教(インド)、マホメット教では人生は運命や因縁に支配されているから、幸、不幸はあきらめるほかはない、人間の身分、階級、貧富の差も前世の宿業によつてきまるので、しかたがないと教える。そこで、病気、老廢で苦しむ人々、孤児達を博愛の心で助けるのは、それを行なう人自身が功德を積んで、来世における自分の救いに役立てる

ためという教えが生まれた。

この点では、カトリックも同じであった。つまり、ひとは良い行為一つまり善意の業をしなければ救われないと教えた。ここから次に生まられてくる考え方はこうである。身分の高い人、富裕な人のうち特に博愛心の高い者が、自分の後生の救いのために、身銭を切つて、ひとりがいる苦労をいとわずに、身分の低い人々の不幸を助けるといふことである。これがだれでも知つてゐる、これまで行なわれてきた慈善事業、社會事業である。



一八世紀まで西欧でも國民の九〇パーセントは農民で自給自足の生活をしており、ほとんどが格差のない生活をしていた。一九世紀になって、工場工業が始まると、資本主義と結びついて、労働者というものが出現し、失業、傷害、貧困など、社會問題が生まれた。これに対して二つの思想体制が解決のためにでてきた。一は、マルクスによる共産主義革命であり、他は、プロテスタントによる市民社会と社會福祉の形成であった。このうち第二の道を開いたのが、イギリスを先頭にしたプロテスタント諸国であったのである。人格



(次号に続く)  
(十字の園理事)

バザー  
(オシルコ屋サン オーイソガシ)

の平等を自覚した市民達が自分達の社會を自分達の責任と努力で造り、自分達の人生を協力して守つていこうとしたのである。ヨーロッパ市民社会の基本には、次の聖書の教えがある。

「それぞれの肢体が互いにいたり合うためなのである。もし一つの肢体が悩めば、ほかの肢体もみな共に悩み、あなたがたはキリストのからだであり、ひとりひとりはその肢体である」(一コリ一二・二五—二七)。

(次号に続く)

秋季大運動会

林富美子

「十月十一日には運動会をいたしますので、どうぞ御参加下さい」園長のものやわらかな宣言を耳にして一寸面喰つた。

たきり老人の運動会とは前代未聞のことである。外はニクソンショック、内はペンドサンショック、更に十字の園は運動会開催宣言ショックである。それで多くの日がまたれた。

「今日は小雨であつたが、天候などに左右される会場ではない。訓練室と職員食堂をぶつつづけた会場に万国旗が張りめぐらされ、「旧友」などマーチ曲が流れていた。寮母達の押す車イスで選手達が乗りこんで来る。ベットのままの二人の選手は勇壮この

大会委員長鈴木生二園長の挨拶、ついで田中幸次郎氏の選手宣誓があった。太い杖に身体を支え、舌のもつれの氣づかれぬ

天国とはこう言うものでない



(作品展示 ホーラスバラシイジャナイン)

程に、吾々は第一回秋季大運動会をするにあたり、終始愉快に、楽しく参加することを宣言します」大変に重量のある洪い声で、立派な宣言であつた。拍手は惜しみなく送られた。

ブルーのユニホームに笛を胸にさげた森本寮夫の号令で準備

かと思つた。ビックでもチヨンでもいい己が馳場を忠実に走りこの世の道程の終りに於いて、「あなたは頭書の……」と主キリストから御声をかけられる日のことではないだろうか。老いることのない詩の一行のように、人生の重い荷を背負いつつも、記録し、記録し、記録し、なおも記録しつゝせぬものを、私は毎日の職場に於いて記録しなくてはならないと思う。

十字の園の玄かんに入つてすぐの診療室の前に「第一回作品展示会」と書かれてある。ドアをあけて中に入るとすぐ「秋」を感じさせる静けさがあり、お年寄りの思いと職員一人一人の思いが強く感じられるようであつた。

半身不随の身で、左手で書かれた書、足で書かれた書、はが

そんな疲れの中に、先ず職員が積極的に学び、積極的にお年寄りの中に入つて行くべきことを痛感させられたのである。

静かに飾られている作品を見るために、お年寄りを車イスにのせ、ストレッチャーにのせて、展示場へ案内し、説明も加えている内に、静けさの中に明るいほほえみが流れていった。

可愛いぬいぐるみのイヌを見て、『私も来年は作りたいよ』と一人のお年寄りが口ずさんだことを覚えている。

少數の作品の中から、効果の大さきを喜こばずにおれない思いであった。作り上げてゆくことに、喜こびがあり、楽しみがあり、希望も生まれ、お年寄りと職員のこころのつながりも強く、美しくなつてゆくのかも知れない。

美しいものが流れ、明るいものが流れる。うるわしい十字の園が築かれていくのである。

“夕暮れになつても、十字の園を照らす光がある”と……

職員は何んとか努力してみるのだが、仲々やる気になつてもらえず、職員の方が疲れを覚えてくるのである。

# 第一回作品展示会

